



ACTA

7^{ta} SESIÓN ORDINARIA

COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES (CRAI) DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS

En Valdivia, a 10 de diciembre de 2013 en la sala de reuniones del tercer piso del Gobierno Regional de Los Ríos y siendo las 10:40 horas, se da inicio a la 7^{ta} Sesión Ordinaria de la **COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS (CRAI)**. Preside la reunión la Jefa (S) de la División de Planificación y Desarrollo Regional, Sra. Cecilia Quintana Binimelis.

Abre la sesión la Sra. Cecilia Quintana B., quien subroga al Secretario Ejecutivo de la CRAI y Jefe de la División de Planificación y Desarrollo Regional, Sr. Ramón González Álvarez; y presenta las excusas pertinentes a los asistentes por la ausencia del Sr. Intendente, Presidente de la Comisión, debido a la visita del Sr. Ministro de Economía a la región.

Continuando con la sesión, la Sra. Cecilia Quintana dice: "quiero dar la palabra a Rodrigo Bähre para que nos comente y entregue algunas precisiones sobre el Acta de la Sesión ordinaria N° 6 realizada el día 26 de agosto del 2013 la cual fue remitida a ustedes cuando se les envió el oficio de la presente convocatoria".

Toma la palabra Rodrigo Bähre, dando la bienvenida a los asistentes y agradeciendo la asistencia debido a lo complicado poder asistir a reuniones durante este período de muchas actividades para todos los servicios así como para los privados. "Como ya adelantará la Sra. Cecilia Quintana, con fecha 29 de noviembre se les hizo llegar la citación de la presente reunión junto con otros documentos; entre ellos, el Acta de la 6^{ta} sesión ordinaria de la CRAI, por lo cual solicito si ustedes tienen algún comentario u observación lo puedan plantear o en su defecto, se deja tal cual fue enviada y se procede a su aprobación sin comentarios".

Debido a que no se presentan objeciones ni comentarios, se aprueba el Acta de la 6^{ta} sesión ordinaria de la CRAI.

Toma la palabra Cecilia Quintana para pasar al punto 2 de la tabla, relacionado con "la visita de una delegación público-privada de la Región de Los Ríos a la provincia de Yunnan- China. Ofrezco la palabra a Rodrigo Bähre para que explique este punto".

Toma la palabra Rodrigo Bähre haciendo un pequeño recordatorio de lo que fue la visita de la delegación de la Provincia de Yunnan a la Región de Los Ríos en abril pasado. "En la reunión de trabajo se dejó claramente especificado que se iban a generar protocolos de acuerdo de trabajo en las áreas de comercio, agricultura, educación y uno de coordinación general, los cuales serían firmados en una visita que haría una delegación público privada de la Región de Los Ríos a Yunnan en el transcurso del año 2013. Inicialmente, la comitiva viajaba en septiembre pero, por razones de fuerza mayor, de debió postergar la fecha proponiendo al Gobierno de Yunnan,





visitar dicha provincia entre el 13 y 17 de enero del año próximo; es decir, aproximadamente en un mes más. La comitiva también estaría compuesta por empresarios a objeto de realizar reuniones de trabajo, intercambio de información comercial, realizar visitas técnicas a distintas empresas y, también, para firmar los protocolos de acuerdo que mencioné anteriormente. Las empresas que conformarían esta delegación son COLUN, REPERF, CHILE BOLLEN, MAGUN WATER y Cervecera KUNSTMANN; serían alrededor de seis o siete empresas. Sin embargo, teniendo todo ya encaminado con las autorizaciones correspondientes de parte de Yunnan, se informa de una decisión a nivel de Gobierno Central Chileno, que el día 16 de enero, todos los Intendentes deben entregar su Cuenta Pública ante personeros de la Región, tanto público como privado. Por lo tanto, por ser un mandato que no se puede delegar y es el Intendente que tiene que entregar la Cuenta Pública, la visita se tuvo que postergar nuevamente proponiendo su realización entre el 17 y 29 de febrero de 2014. Sin embargo, el Gobierno Chino adelantó la celebración del Nuevo Año Chino -también conocido como la Fiesta de la Primavera- entre el 31 de enero y 15 de febrero, donde la última semana, entre el 8 y 15 de febrero, prácticamente el país se detiene y están todos de vacaciones, celebrando la última semana de esta Fiesta de la Primavera o Año Nuevo Chino.

Por lo tanto, ellos manifestaron que no era oportuno recibirnos inmediatamente después de esas festividades por razones obvias. En consecuencia se sugirió visitar la Provincia de Yunnan entre el 24 al 27 de febrero. De esto, ya fue informado el Gobierno de Yunnan y estamos a la espera de la opinión del Ministerio del Interior respecto a la autorización para que la autoridad máxima de la Región de Los Ríos pueda ausentarse del país en esa fecha que -entre paréntesis- es una fecha más o menos compleja producto de que está muy próximo al cambio de Gobierno".

Sra. Alexia Camino pregunta ¿ cuántos días realmente se estaría allá? A lo que se le responde que serían 4 días completos de actividad, más un quinto día libre ya que se comenzaría el regreso el día 28 alrededor de las 18:00 horas, recordando que son aproximadamente 46 horas de viaje.

Sigue con la palabra Rodrigo Bähre diciendo: "estoy a la espera que al 20 de diciembre se tenga claro; pero si hay problemas, ya se tiene el plan "B" en el sentido que definitivamente, la visita se tiene que postergar para el segundo semestre del año 2014. ¿Y por qué digo el segundo semestre del 2014? Para que sea la nueva autoridad que tome el poder y el mando de la Región, durante unos meses pueda informarse de todas las actividades de la Región, generar su programa y recién ahí, eventualmente programar una visita".

Sra. Alexia Camino consulta si: "la Corporación de Desarrollo Productivo (CRDP) puede participar en esta delegación".

Rodrigo Bähre responde que "si la autoridad máxima lo estima pertinente lo puede hacer. Sin embargo es una comitiva público-privada que ya en estos momentos está constituida por 12 personas y la cantidad en estos momentos está apareciendo como límite en cuanto al tema protocolar que manejan los chinos: son seis empresas, más ProChile, el Intendente, dos Consejeros Regionales, estoy contabilizando un SEREMI en representación de los otros dos SEREMI, y más la URAI. Finalmente, no es un tema que no se pueda analizar, pero yo prefiero que se acote la fecha definitiva de febrero o en su defecto el segundo semestre del próximo año para tomar decisiones de ese tipo.

Era necesario informarles porque este tema de la visita de una delegación público-privada a la Provincia de Yunnan es tercera vez que aparece en Tabla y la razón de ello es justamente por una serie de inconvenientes de poder coordinar y acordar fechas con autoridades del Gobierno Provincial de Yunnan." ¿Alguna otra consulta o duda?



COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES CRAI



Se hace la consulta de parte del Gerente de la CRDP de: "¿por qué no se define la fecha para después de marzo ya que también hay CORES que están saliendo de sus cargos y sería preferible que fueran las autoridades nuevas?".

Rodrigo Bähre responde: "cuando se analizó en el CORE, información que fue entregada el 14 de octubre -para que justamente analizaran y vieran que posibilidades había de que pudieran participar en esta comitiva- recién se analizó en reunión de la semana pasada (3-4 de diciembre de 2013) y fueron elegidos para que participen en esta actividad los CORES reelectos (Señores Ítalo Martínez y Elías Sabat).

Para mí, lo importante en este momento es confirmar la fecha y no los integrantes. Yo también pienso que sería mejor planificar el viaje para el próximo año pero, yo sigo instrucciones superiores y que se analice la posibilidad a fines de febrero. ¿Alguna otra duda o consulta?".

La Secretaría Ejecutiva (S) de la Comisión, Sra. Cecilia Quintana, toma la palabra: "continuamos con el tercer punto de Tabla que hace referencia al XXXI Comité de Integración Los Lagos."

Rodrigo Bähre comenta que "el Comité se realizó el 4 y 5 de septiembre en Bahía Blanca y por primera vez, desde el año 2010 a la fecha, no hay participación de privados en este Comité, producto -fundamentalmente- por la distancia existente entre Valdivia y Bahía Blanca, distancia vía terrestre o el tiempo que hay que destinar para viajar vía aérea: Valdivia-Santiago, pernoctar en Santiago Santiago-Buenos Aires, eventualmente pernoctar en Buenos Aires y al otro día llegar a Bahía Blanca.

De la misma forma hubo una participación de un 50% en las Comisiones por parte de la Región de Los Ríos, siendo la primera vez que hay una asistencia tan baja; por lo general, tenemos un 80 ó 85% de participación. En esta oportunidad participamos en un 50% de las Comisiones y, a pesar de eso, fue la Región que mayor participación mostró. De tal manera que el seguimiento que se le pueda hacer a los acuerdos a que se llegaron en dicho Comité, será complicado, porque los Servicios que no estuvieron presentes, difícilmente van a poder informar avances. Aquello se dejó mencionado al final del Comité (no quedó en Acta), pero sí quedaron los comentarios, especialmente de los chilenos, en el sentido de no realizar Comité de Integración en lugares tan apartados del centro propiamente tal del Comité de Los Lagos que reitero lo componen Bío Bío, Araucanía, Los Ríos, Los Lagos, Provincia de Neuquén, Río Negro y Chubut. Los más cercanos fueron los de Neuquén.

El seguimiento está ordenado por el Reglamento que tiene el Comité de Integración y, al regresar, informé que a fines de año voy a recordar. a cada uno de los servicios públicos, que dentro de la primera quincena de marzo deben informar el grado de avance de las distintas comisiones de los temas ahí tratados para cumplir con el mandato y así comenzar a trabajar para el próximo Comité de Integración que es el XXXII el que se realizará en Concepción."

Secretaria Ejecutiva (S), Sra. Cecilia Quintana: ¿ alguien tiene alguna consulta?.

Consultan por la Actas del Comité de Integración, si se pueden bajar de la página Web del Gobierno Regional?

Rodrigo Bähre responde: "Las Actas están en el link de la URAI y se encuentran las del 2010, 2011, 2012 y, las del 2013, están publicadas a la semana siguiente de haber finalizado el Comité".





Andrés Díaz, Director Regional de ProChile consulta: "quién tiene que hacer el seguimiento?."

Rodrigo Bähre dice: "La respuesta es la URAI, y la ejecución la hace cada uno de los integrantes que participaron por las regiones. Informan sólo los que participan, el no participar significa que no tiene forma de hacer seguimiento."

Daniel Saldívar consulta: "cómo conclusión de los Comités anteriores, ¿ cómo fue el seguimiento de las Comisiones anteriores?"

La respuesta es: "Si, se hizo una evaluación, inclusive llegó un documento, está feo que lo diga yo pero, la verdad es que la única región que hizo seguimiento cabal de todas las acciones en forma oportuna fue la Región de Los Ríos. Las otras regiones informan de manera parcial y a veces, incluso, no informan".

Daniel Saldívar pregunta: Y la ejecución total comprometida, respecto a algunas cosas, ¿Cómo estuvo?, más allá de que se le haga seguimiento, es si se ejecutó algo?.

Rodrigo Bähre responde que: "la verdad es que la ejecución final de los acuerdos es lento, hay acuerdos que son casi inmediatos y, hay otros, que requieren de Comité futuro para seguir trabajando sobre el tema. Pero, si se ha llegado a la conclusión, por los expertos que llevan años en el tema, entre ellos Ramón González Jefe de la División de Planificación y Desarrollo Regional del Gobierno Regional de Los Ríos, con mucho respeto lo digo, comenta que en los últimos 4 Comités de Integración se han logrado avances que antes eran mucho más lentos y que se lograban después de cuatro o cinco Comités de Integración. Los propios Argentinos coinciden en eso, de manera que en ese sentido, puedo decir que se visualiza que mientras se mantenga un seguimiento de los temas, podemos seguir avanzando.

Sin embargo, el punto 4° que vamos a ver a continuación hay alguna relación con el Comité de Integración donde puedo ampliar un poco más la respuesta a la consulta".

Toma la palabra la Secretaria Ejecutiva (S), Sra. Cecilia Quintana: "pasamos entonces al punto 4° que tiene que ver con el Comité Hua-Hum y la reunión que se desarrolló con el Consejo de Planificación para el Desarrollo (COPADE) en San Martín de Los Andes. Yo aquí tengo que hacer un par de precisiones ya que también participé en esa reunión que se realizó con COPADE y que, a nivel de experiencia en la División de Planificación, fue muy interesante porque era primera vez. desde que se había creado la región, que nos podíamos reunir con nuestros pares de la Provincia de Neuquén. Sí que hay una diferencia, ya que COPADE fue la institución líder en toda materia de planificación en los años 60 cuando se inició todo el proceso de planificación en la Provincia de Neuquén. Aquí yo quiero destacar un par de cosas para después darle la palabra a Rodrigo en relación al Comité Hua-Hum.

<u>Primero</u>: hay trabajo muy similar en materia de ordenamiento territorial, quizás no al nivel de cómo se está trabajando acá en la Región de Los Ríos, pero sí una experiencia a destacar. En ambas instituciones, toda la implementación de un Sistema de Información Geográfica, que obviamente se acordó trabajarlo en conjunto, es decir, hoy día es posible que podamos trabajar con las coberturas que tiene COPADE y eso nos facilita bastante todo lo que tiene que ver con el ordenamiento territorial.

<u>Segundo</u>: es que ellos vienen trabajando, al igual que nosotros, todo lo que tiene que ver con Innovación. Entonces son temáticas que de alguna manera están dentro de las mismas funciones que





tenemos, tanto en DIPLADE como en COPADE.

Lo único que lamento, es que la jornada fue muy breve e intensa -toda una mañana- y pienso que fue insuficiente, porque igual creo que ambos países, más bien, ambas regiones tenemos mucho que aportar y discutir sobre todo en materias que se están trabajando en relación a la integración; de manera que espero, no sé si para el 2014, se considere otra reunión con COPADE. Creo que es una experiencia interesante, sobre todo por el rol que tiene COPADE en la Provincia de Neuquén, obviamente que con sus diferencias en relación a la División de Planificación pero, creo, es importante seguir trabajando en el mediano y largo plazo".

Continúa Rodrigo Bähre: "sí, sobre el particular les quiero mencionar que se llegó al siguiente acuerdo respecto a lo que dice Cecilia: sostener una reunión de trabajo con COPADE una vez terminados los Comités de Integración, alargar medio día más el Comité de Integración para los efectos de que ambas partes: COPADE, por la Provincia de Neuquén y la División de Planificación y Desarrollo Regional por la región de Los Ríos, se puedan reunir anualmente, aprovechando la instancia del Comité de Integración, donde muchos de los funcionarios de ambas instituciones están participando en dicho Comité de Integración.

El día anterior a la reunión con COPADE, y aquí continúo con el tema de integración, nos reunimos Ramón González y el que habla con el Comité Hua-Hum de San Martín, que nuevamente se reactivó. Años anteriores, existió el Comité Hua-Hum integrado por San Martín de Los Andes y la Provincia de Valdivia -antes que nosotros fuéramos región- y ese Comité Hua-Hum, por la Provincia de Valdivia, estaba integrado por públicos y privados. El sector público estaba representado por el Gobierno Provincial de Valdivia, el Alcalde de Panguipulli y de Valdivia más CODEPROVAL por la parte de los privados. Por distintas razones se disolvió el Comité Hua-Hum; más bien San Martín de Los Andes quedó sin Comité, por lo tanto no existía una contraparte. Nuestra presencia fue para analizar la posibilidad de reactivar Comité de Hua-Hum por ambas partes. San Martín se adelantó a la Provincia de Valdivia actual, en el sentido de que ellos ya formaron su Comité Hua-Hum San Martín de Los Andes el cual es presidido y liderado por el Alcalde de San Martín de Los Andes. Se piensa que sea el Intendente quien proponga a CODEPROVAL para que lidere el Comité Hua-Hum en la Provincia de Valdivia Región de Los Ríos, que estuviese integrado nuevamente por el Alcalde de Valdivia, Alcalde de Panguipulli, el Gobierno Regional y por supuesto, por los privados que CODEPROVAL estime conveniente.

Una de las comisiones más asistida y más fuertes en el Comité de Integración, es la de Infraestructura donde se discuten todos los temas relacionados con los avances, tanto por el lado chileno como por el argentino, de los distintos pasos existentes en la frontera entre los dos países. En estos tres últimos Comités de Integración, se ha escuchado continuamente que el lado argentino tiene poco avance en los distintos pasos internacionales actuales -en el norte, centro y sur del país- y, la Región de Los Ríos, no está exenta de esa situación. Todos sabemos de los grandes avances que se han generado desde el año 2009 a la fecha; tanto el Paso Hua-Hum como el de Carirriñe por el lado de la Región de Los Ríos. Sin embargo, por el lado argentino, el avance es prácticamente nulo. Sin embargo, en esa reunión del Comité Hua-Hum que tuvimos en San Martín de Los Andes, y como estaba el Subsecretario de COPADE presente -nosotros servimos, digo nosotros el Gobierno Regional a través de Ramón González (Jefe de la DIPLADE) y el que habla, de lobby para que el Comité Hua-Hum de San Martín de Los Andes pueda presionar al Gobierno Provincial de Neuquén, en el sentido de que genere acciones en miras de poder lograr ciertos montos para mejorar la infraestructura vial por el lado de San Martín hacia Hua-Hum.

Fue así como se comentó que va están los recursos para hacer el estudio de factibilidad de





pavimentar un total de 11 km de la salida de San Martín hacia la salida del Complejo Hua-Hum; estudio que estaría prácticamente listo el tercer trimestre del próximo año. Mientras tanto, y en forma paralela, tienen que reunir todos los antecedentes para solicitar los fondos para la construcción de esos 11 km de pavimentación. Llegamos a la conclusión que ambos Comités Hua-Hum van a servir de instancia de presión de un lado hacia otro para que conjuntamente, los Gobiernos Provinciales o Regionales puedan generar recursos en mejorar la infraestructura vial que está faltando, en este caso, en el lado argentino. El tema del Paso Carirriñe, por lado argentino, la verdad es que está muy lejos de tener recursos para comenzar a generar algún tipo de ruta transitable.

Les reitero que uno de los acuerdos fue que el Gobierno Regional a través de la División de Planificación y Desarrollo Regional y el Intendente, van a solicitar una reunión con CODEPROVAL para consultar si esa corporación se puede hacer cargo de la conformación del nuevo "Comité Hua-Hum" por el lado de la Provincia de Valdivia y, generar acciones para una reunión entre ambos Comités, coordinado por la URAI.

Eso es lo que puedo informar sobre el punto. No sé si tienen dudas o alguna consulta?"

El Gerente de la Corporación de Desarrollo Productivo, Sr. Daniel Saldívar, se retira por tener que asistir a otra reunión también de carácter técnico.

Rodrigo Bähre consulta a Alexia Camino -representante de CODEPROVAL- si está de acuerdo en que CODEPROVAL pueda liderar la conformación del Comité Hua-Hum por el lado de la Provincia de Valdivia, Región de Los Ríos?

Contesta Alexia Camino: "como les comenté en su momento, nosotros en nuestro Plan de Trabajo para el 2014 tenemos considerado el tema con Argentina; pero esto tiene que ir al Directorio y hay que evaluarlo debido a que tiene un costo asociado. Entonces hay que analizar cómo va a ser el sistema. Nosotros hemos estado trabajando hace años con el Comité Hua-Hum y no tenemos inconveniente pero hay que analizarlo con mucha detención porque sabemos que los Argentinos no tienen prioridad para los pasos fronterizos que a nosotros nos interesan. A nosotros sí nos interesa el tema Hua-Hum, el tema del Corredor Bioceánico, que hemos estado pidiendo tantos años. Hemos participado en las reuniones bioceánicas, pero hay que ver realmente hasta dónde puede llegar y el alcance que puede tener este Comité y realmente, si el Comité de San Martín tiene el mismo peso que nosotros. Porque si vamos a estar haciendo esfuerzos aislados no vale la pena".

Rodrigo Bähre dice: "efectivamente ese tema se vio en la reunión. Ellos dicen que sí que tienen peso, pero no sabemos cuánto es ese peso. En ese sentido, voy a hablar con Don Ramón González la próxima semana para apurar un poquitito esa reunión entre el Gobierno Regional y CODEPROVAL para solicitar, formalmente, sea esa corporación la que pueda eventualmente analizar el hacerse cargo del Comité Hua-Hum".

Alexia Camino: "yo tengo reunión de Directorio mañana de fin de año, ahí voy a mencionar este tema".

Rodrigo Bähre: "pero que el tema sea mencionado informalmente ya que yo no soy quién para pedirlo en forma oficial".

Alexia Camino: "pero insisto, no estoy tan clara por el lado argentino. A mí me preocupa porque nosotros siempre hacemos los esfuerzos y cuando llegamos allá, ustedes ven ¿ cuánto tiempo está





el camino que no se ha asfaltado?. A un kilómetro, saliendo de San Martín, sigue igual. Hicimos un esfuerzo grande con el Paso Fronterizo y la Aduana y todo, y ellos no tienen recursos para poder instalarse y funcionar con nosotros, entonces va un poco más allá".

Rodrigo Bähre dice: "Lo que veo positivo en el Comité Hua-Hum de San Martín es que está presidio por el Alcalde de San Martín; eso le puede dar un plus en el sentido de tener otras vías para solicitar apoyo en la concreción de los objetivos".

Toma la palabra Cecilia Quintana diciendo: "yo quiero aportar un poquito en relación a lo que tu señalas en el sentido que el presupuesto argentino, los dos tercios están destinados a salud y educación (eso era lo que nos explicaban) y ahí yo creo que hay que pensar en una estrategia. Obviamente que el tema de la construcción de caminos no está dentro de las prioridades; por eso yo lo dejo planteado en buscar una forma de cómo conciliar las prioridades. En Argentina son otras y ya no son como antes que era el tema de los caminos por el poblamiento de la provincia de Neuquén; ahora ya no tienen ese problema ya que 40 años atrás, era otra la situación. Entonces sería bueno pensar en cómo visualizar ese tema porque la verdad, para nosotros cuando conversamos, eran 41 km los faltantes, que es como la nada, pero simplemente no estaba dentro de las prioridades, hablo a nivel de Gobierno, que no es la visión que tenían los privados en torno a que es necesario, sobre todo, para el crecimiento en San Martín de Los Andes donde se va a construir un Hospital (mucho más grande que el que tiene la ciudad de Neuquén), siendo un dato importante porque, en algún momento, puede ocasionar un desplazamiento desde Panguipulli a ese sector".

Interviene Alexia Camino comentando que: "también, a lo mejor toma relevancia el hecho. recuerden ustedes que hay una propuesta que está analizando el MOP, de un camino que va por el interior desde Futrono, Palmas de Chihuío y llega a la ribera Este del Lago Pirihueico. Es un camino que facilitaría el desplazamiento por el interior de la Región de Los Ríos hacia Futrono, y que evitaría la famosa barcaza y quedaría un corto tramo hasta el Paso Hua-Hum. Eso también no es menor y podría ser considerado o reevaluado y si está dentro de las prioridades de la estructura vial".

Responde Daniel Bifani: "lo que pasa es que se está viendo con un estudio de prefactibilidad por lo tanto, toma su tiempo y la idea es postularlo el 2015 como estudio, ya el 2014 está cerrado. Sería en el contexto de un estudio completo, es decir, que el objetivo sería el Paso Hua-Hum en su relación con la Provincia de Valdivia y la Provincia del Ranco. Igual es una alternativa para el flujo turístico en primavera verano; pero hay que analizarlo en un estudio más amplio y bajo los requerimientos de mejorar la conectividad por tierra (entre Puerto Fuy y Puerto Pirihueico). El estudio tendría que ser más amplio y es por ello que hablamos de una concreción alrededor del 2020".

Rodrigo Bähre interviene y comenta: "las alternativas que se manejan son varias y el tema es complejo".

Continúa con la Tabla la Secretaria (S) Ejecutiva, Sra. Cecilia Quintana: "seguimos con el punto 5 tiene que ver con la visita de los agregados comerciales a la Región de Los Ríos, la cual se realizó en una jornada de dos días y medio y, a la cual, asistieron Agregados Comerciales de Holanda, España, Alemania, Argentina y Bélgica. Doy la palabra a Rodrigo para que relate esta experiencia que fue bastante interesante".

Toma la palabra Rodrigo Bähre: "efectivamente, entre el 24 y 26 de septiembre. en conjunto con ProChile, invitamos a los seis países que tienen representación diplomática en la Región de Los





Ríos a través de sus Cónsules. Austria por razón de agenda no pudo asistir. Aclaro que en el caso de Holanda, quiso participar la Embajadora y no enviar a su Agregado Comercial por lo interesante que visualizó el programa que se le entregó con unas semanas de antelación. Todos opinaron, al final y vía correo electrónico, que sus expectativas fueron superadas con creces.

La actividad contempló una reunión de trabajo donde la participación de ProChile, de la Corporación de Desarrollo Productivo, de SERNATUR y de la División de Planificación y Desarrollo Regional, fue fundamental para poder entregar una visión global de la Región de Los Ríos en el aspecto comercial, turístico, de desarrollo, atracción de inversiones, etc.

El resto del día y medio, fueron destinamos a mostrarles distintas empresas; estuvimos en COLUN, CHILE BOLLEN, APICOOP, Cervecera KUNSTMANN, ASENAV y REPERF. Es decir, tuvieron una visión bastante amplia sobre la actividad empresarial en la Región de Los Ríos y también, los invitamos a dar un paseo a través de los taxis fluviales, acompañados por sector privado: Presidente de CODEPROVAL, Presidente de la Cámara de Comercio, Presidente de la Cámara de la Construcción. Esto permitió que, los agregados comerciales, tuvieran la posibilidad de conocer la visión del privado respecto al desarrollo de la Región y no solamente la visión de parte del sector público.

Esta es una actividad cuya finalidad, es comenzar a internacionalizar nuestra Región y mostrar los atributos que posee para atraer inversión extranjera. Es más, hace cinco o seis días atrás, recibí el llamado telefónico del Agregado Económico de España y hace dos días atrás del Consulado de Bélgica en la Región de Los Ríos, manifestándome que los Embajadores de esos países quieren tener la experiencia que ellos vivieron. La encontraron realmente interesante siendo la primera vez que, en Chile, una región invita a funcionarios de Embajadas con rango de Agregado Comercial o de Embajador para mostrar los atributos de su Región; por lo tanto, creo que en ese sentido la Región de Los Ríos se ganó un gran punto.

En el programa y en el punto 6° se van a dar cuenta que se propone, para el año 2014, seguir con esta iniciativa e incorporar a otros países en esta actividad para ver si "explotamos" un poco lo que es la atracción de inversión extranjera. En general, y de acuerdo a lo que dijeron los Cónsules, la actividad se desarrolló en un ambiente muy grato, con gran participación de los empresarios que atendieron a esta delegación para mostrar sus empresas, reiterando que quedaron maravillados con nuestra Región. Es más, un comentario de la Embajadora de Holanda que dijo que iba a solicitar a su país que la embajada se instalara no en Santiago, sino que en Valdivia y eso, creo, es una forma de manifestar el agrado y lo bien que lo pasaron y lo atractivo que vieron en todo aspecto a nuestra Región: en lo comercial, económico, turístico, cultural y el desarrollo que puede llegar a tener a futuro nuestra Región.

Yo creo que Holanda y Bélgica en abril del próximo año, van a manifestar su interés en enviar, a la Región de Los Ríos, eventuales interesados en atracción de inversiones en la Región de Los Ríos.

No sé si tienen alguna consulta?."

Interviene Cecilia Quintana, Secretaria (S) Ejecutiva: "si no hay consultas o comentarios, continuamos con el penúltimo punto de la Tabla que es la propuesta del Plan de Acción de la URAI año 2014 y que también fue adjuntado en el oficio de convocatoria de esta reunión".

Rodrigo Bähre presenta este punto: "este va a ser el 4" año que la URAI presenta un Plan de Acciones para el año <u>t+1</u>, propuesta que se basa en la Estrategia Regional de Desarrollo (ERD) 2009-2019.



COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES CRAI



No sé si estiman pertinente que veamos uno a uno los puntos para que se los explique?

Se leen y explican los puntos de cada uno de los Objetivos y acciones respectivas que están en el Plan de Acción para el año 2014; entre otros:

En relación a la acción relacionada a "la creación de un Instituto o Centro de Asuntos Internacionales", se va a llamar a concurso para que cualquier institución de nivel superior pueda postular a crear ese Centro de Asuntos Internacionales para la Región de Los Ríos, reiterándoles que, para todo el tema de internacionalización, es fundamental contar con esa institucionalidad.

Pregunta Cecilia Quintana: ¿ y eso sería bajo el alero de alguna institución de educación superior o en forma independiente?

Rodrigo Bähre responde: No, es preferible bajo el alero de una institución de educación superior.

Alexia Camino pregunta: ¿ y por qué la Corporación de Desarrollo Productivo (CDRP)? ¿ Es por el alcance que tendría esta oficina?

Rodrigo Bähre responde: porque a través de la Corporación se puede financiar parte del estudio y de la instalación de un Centro de Estudios Científicos. El Gobierno Regional tiene que ser parte en el financiamiento de la instalación y concreción de este Centro o Instituto, en un porcentaje, y la institución el 50% restante. Puede ser a través de un instrumento FIC, un FNDR, por eso que nos reunimos junto con la Corporación con la gente de la Universidad Austral que despertó el interés de ejecutar esta posibilidad.

Nosotros vamos a llamar a licitación, vamos a entregar la información y por supuesto, la URAI, va a colocar las bases que se tiene que tener en consideración para la instalación de un Instituto o Centro de Asuntos Internacionales".

Alexia Camino pregunta: ¿ y cuál sería el objetivo?. Está más detallado el objetivo principal que los específicos.

Rodrigo Bähre responde: Está todo detallado en esas bases que se van a publicar y el objetivo es de colaboración en el desarrollo de la internacionalización de la Región de Los Ríos en la parte comercial, económica, turística, cultural.

Alexia Camino toma la palabra: Lo que pasa Don Rodrigo es que encuentro muy interesante la creación de un Instituto de Asuntos Internacionales pero, habría que ver bien las bases porque en el fondo, ¿ de qué manera se estaría topando con lo que ustedes hacen?

Regional, sino que para cualquier institución pública o privada que requiera de los servicios de este Instituto o Centro de Asuntos Internacionales. Ellos no generan acciones, ellos van por la parte académica, de apoyo, de proyectos, por la parte de programas, de talleres. Por ejemplo, con ProChile el año pasado coordinamos un Taller de Comercio Exterior y la verdad es que tuvimos problemas en encontrar algún asesor o profesional que pudiese brindar apoyo en ciertos temas. No teníamos a quién recurrir. La Universidad Austral o cualquier otra institución de nivel superior que tuviera este Instituto o Centro de Asuntos Internacionales pueden colaborar o apoyar para encontrar un experto en distintos temas que vayan en beneficio, no solamente de los públicos sino también, requerimiento de privados. Más aún, hoy día que está funcionando la Mesa de Comercio Exterior (Mesa COMEX), aquí no tenemos ningún experto en Comercio Exterior, está ProChile con





todo su tema técnico, pero para entregar información y para hacer algún taller no tenemos a nadie a quien recurrir en Valdivia porque desconocemos quien puede organizar o coordinar alguna actividad de este tipo.

Consulta Cecilia Quintana: ¿ Esas Bases de Licitación, quienes la elaborarían?

Rodrigo Bähre responde: La vamos a elaborar junto con la Corporación Regional, ProChile, SERNATUR, vamos a pedirle el apoyo a Economía y por supuesto, al Gobierno Regional a través de su División de Planificación y Desarrollo.

Interviene Cecilia Quintana: Yo sugeriría, lo digo con mucho respeto porque la verdad es que como estoy de subrogante no debería opinar mucho; que para la construcción de las bases, ampliarla un poquito al sector privado y al académico y, sobre todo, pedir la opinión de aquellos Institutos, como el que tiene la Universidad de Chile con similares características. En el fondo, es ampliar un poquito el espectro y no dejarlo solamente en el ámbito público.

Alexia Camino pregunta ¿ los recursos por parte de la Corporación deberían bajar con platas FIC y del Consejo Regional, y los montos? Tienen pensado más o menos cuánto podría ser?

Rodrigo Bähre dice: efectivamente, nosotros vamos a juntarnos para evaluar todos estos temas y para ver cuáles son los recursos con los que se contarían y ver si realmente se va a tener un financiamiento que asegure la formación y la continuidad, porque tenemos que hablar de un proyecto que no es de un año sino que de 3 años aproximadamente, hasta que entre en régimen.

En relación a la acción: Mantener relaciones con organismos técnicos internacionales como la FAO, UNESCO, Naciones Unidas, PNUD, FLASCO; les quiero comentar que en octubre estuve en Santiago visitando cada una de estas instituciones, justamente para conocerlas y ver en directo cuales son las opciones de colaboración de ellas con el desarrollo regional, ya sea público privado, buscando alternativas de apoyo para distintos requerimientos que tengan los servicios públicos regionales.

Respecto a la acción: "Mantener las relaciones que se tienen con el Cuerpo Consular; comento que se realizaron dos reuniones almuerzo; en la última, efectuada hace una semana atrás, participó invitado el Cónsul General de EE.UU. en Chile que estaba de visita en la Región de Los Ríos y le llamó mucho la atención de que un Gobierno Regional tuviera esta actividad con el Cuerpo Consular de la Región. Dijo que iba a mencionar el desarrollo de esta actividad a su embajada para ver la posibilidad de participar como Cónsul de Santiago, en estas actividades que desarrolla en la Región de Los Ríos. Las otras regiones no tienen considerado el Cuerpo Consular dentro de sus actividades, pero creo que son muy necesarias".

Se continúa leyendo los puntos del Plan de trabajo 2014

En el Objetivo N°3, toma la palabra Cecilia Quintana y dice: aprovechando que se encuentra aquí Daniel Bifani quiero hacer la propuesta ¿ qué tal que si en ese intercambio de la experiencia de COPADE con el Gobierno Regional se incorpora la Dirección Regional del MOP?

Daniel Bifani responde: sería interesante que estuviera sobre todo el MOP.

Rodrigo Bähre dice: tomo la opinión como algo que hay que considerar y presentarlo en la próxima reunión: incorporar al MOP para que intervenga en esa reunión.



COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES



Daniel Bifani: el tema de la Provincia de Valdivia en el Comité Hua-Hum, dado que el Ranco también tiene interés, sería bueno integrar algunos Alcaldes, la Corporación del Ranco. No sé si forman parte de ese Comité Hua-Hum pero ellos también tienen intereses puestos en el otro lado y no dejarlo solo para la Provincia de Valdivia que era la que luchaba por el Paso Hua-Hum.

Rodrigo Bähre: termino de leer todos los puntos que corresponden al Plan para orientar la ruta que seguiría la URAI el año 2014, entendiendo que el cumplimiento de estas actividades tiene que ser de un 100%, ¿ estaríamos de acuerdo?

El Programa lo preparó la URAI junto con el Jefe de Planificación Don Ramón González; intervino en algunos puntos ProChile. Está basado en la Estrategia Regional de Desarrollo y se presentó al Comité Técnico de la URAI el cual lo aprobó y, ahora, se presenta como propuesta a esta Comisión para que eventualmente lo sancione y sea entonces la carta de navegación del año 2014. Ese fue el itinerario que tuvo esta propuesta.

Toma la palabra Cecilia Quintana: hay algún comentario?

No habiendo observaciones de fondo o sugerencias de cambios, se aprueba el Plan de Acción 2014 propuesto por la URAI.

Se retoma el tema de Instituto o Centro Internacional, haciendo algunos comentarios y entregando algunas ideas.

Se cierra la sesión a las 12: 30 horas.



COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES CRAI



Se registra la firma de los Integrantes de la Comisión Regional de Asuntos Internacionales (CRAI) que aprueban el Acta de la 7ª Sesión Ordinaria de la Comisión realizada el día 10 de diciembre de 2013.

N°	Nombre/cargo	Firma
1	Sr. EGON MONTECINOS MONTECINOS Intendente de la Región de Los Ríos Presidente de la CRAI	
2	Sr. LEONARDO FAÚNDEZ MARTÍNEZ Secretario Ejecutivo de la CRAI Jefe División de Planificación y Desarrollo Regional	
3	Sr. FRANCISCO GORMÁZ L. Consejero Director Coordinación Regional DICORE	
4	Sra. ANA MARÍA BRAVO R. Secretario Regional Ministerial de ECONOMÍA	
5	Sra. CLAUDIA LOPETEGUI M. Secretario Regional Ministerial de AGRICULTURA	(humber)
6	Sr. JORGE ALVIAL P. Secretario Regional Ministerial de OBRAS PÚBLICAS	
7	Sr. PEDRO BURGOS V. Director Regional de SERNATUR	Som Pahle Ens.
8	Sr. JORGE FIGUEROA H. Director Regional de ADUANAS X, XIV Regiones.	Potraio Pinez R.



COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES

CRAI



N°	Nombre/cargo	Firma
9	Sr. MARCOS CORTÉS M. CONSEJERO REGIONAL Sr. EDUARDO HÖLCK K. CONSEJERO REGIONAL	
11	Sra. RAMONA REYES PAINEQUEO PRESIDENTE ASOCIACIÓN REGIONAL DE MUNICIPIOS	Sr. LUIS CUVERTINO GERENTE ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS
12	Sr. DANIEL SALDIVAR GUERRERO GERENTE CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO PRODUCTIVO (CRDP)	
13	Sr. ANDRÉS DÍAZ MARTÍNEZ Director Regional de PROCHILE	
14	Sr. GUILLERMO SCHWARZENBERG BETHKE Presidente CODEPROVAL	Sra. ALEXIA CAMINO GERENTE - CODEPROVAL
15	Srta. FERNANDA DUQUE Encargada (S) Oficina de Proyecto Valdivia Ciudad Universitaria y del Conocimiento.	Favour
16	Sr. AUGUSTO GROB FUCHS Presidente CORPORACIÓN CONSEJO PRIVADO CUENCA DEL LAGO RANCO	